

Guerra civil de 1854

En las elecciones presidenciales de 1853 el candidato de los *Gólgotas* (facción radical del Partido Liberal Colombiano), Tomás Herrera, y apoyado por el gobernante *de facto*, general José María Melo fue derrotado por el candidato de los llamados liberales *Draconianos*, José Mará Obando.

Melo no aceptó su derrota y dio un golpe de estado el 17 de abril de 1854 contra el presidente Obando. De inmediato se formó una alianza *Constitucionalista militar* de *Gólgotas* y de pertenecientes al Partido Conservador Colombiano. Los constitucionalistas de inmediato iniciaron una ofensiva de tenazas, produciéndose combates en Pamplona, Bucaramanga, Vélez, Tunja, Tquendama y Cali, cercando al Ejército del Centro en el perímetro de la ciudad de Bogotá. Melo organizó sus fuerzas en el llamado *Ejército Regenerador*, que sumaba unos 11.042 efectivos.

Melo permaneció en el poder ocho meses, pero finalmente las tropas *constitucionalistas* del norte y sur del país se unieron, sumando 11.000 hombres, rodeando a los 7.000 melistas que defendían Bogotá. El 4 de diciembre del mismo año cuando la alianza entró victoriosa a Bogotá, tras derrotar al ejército melista y sus aliados, los liberales *Draconianos* y artesanos. Estos últimos presentaron resistencia tenaz durante el asalto final a la capital, razón por la cual el partido vencedor desterró a centenares de artesanos al río Chagres en Panamá. El conflicto costó unas 4.000 vidas.